

ふくさき

議会だより

令和6年11月7日

兵庫県福崎町議会



8月26日・カッパ淵でのカッパ釣り（遠野市）



8月26日・記念式典（遠野市）
福崎町産のもち麦を遠野市上閉伊酒造へ

友好都市共同宣言調印10周年



10月12日・遠野市産業まつり（遠野市）



10月26日・福崎秋まつり（福崎町）
遠野市から完成したもち麦ビールを福崎町へ

9月定例会 P2

令和5年度一般会計決算認定など議案14件を同意・可決・認定

委員会報告 P7

総務文教常任委員会・民生まちづくり常任委員会

一般質問 P9 10人の議員が質問

岩手県遠野市との友好都市共同宣言調印10周年を迎え、福崎町のもち麦と遠野市のホップを使い記念ビールができました。

令和5年度一般会計決算を認定

第515回定例会

9月定例会は9月6日に招集され、27日までの22日間の会期で開きました。今定例会では報告2件、令和5年度一般会計、各特別会計、各企業会計決算認定についてなどの議案14件が提出され、慎重に審議を行いました。

審議の結果、いずれの議案についても原案のとおり同意・可決・認定しました。

一般質問は9月25日、26日に行われ、10議員が町政全般にわたり質問しました。

全員賛成で同意・可決・認定した議案等

	議案名	概要
人事	教育委員会委員の任命について	鎌谷正子氏を任命
令和5年度決算認定	一般会計歳入歳出決算	歳入総額 91億5384万円 歳出総額 90億2257万円
	後期高齢者医療事業特別会計歳入歳出決算	歳入総額 3億1715万円 歳出総額 3億1076万円
	介護保険事業特別会計歳入歳出決算	歳入総額 17億9969万円 歳出総額 17億5733万円
	工業用水道事業会計決算	当年度純利益 417万円 当年度未処分利益剰余金 6357万円
条例	手話言語条例を制定	町民生活におけるコミュニケーションツールとして手話という言語を発展させることで、全ての町民が安心かつ安全に暮らすことができる町を目指す
	地域包括支援センターが包括的支援事業を実施するために必要な基準を定める条例の一部を改正	介護予防のための効果的な支援の方法に関する基準の一部改正に伴う改正
	国民健康保険条例の一部を改正	被保険者証に関する規定を削除する改正
令和6年度補正予算	一般会計補正予算（第2号）	7010万円増額（総額102億4170万円）
	介護保険事業特別会計補正予算（第1号）	1690万円増額（総額18億5110万円）
その他	物品購入契約（新型コロナワクチン購入）	株式会社メディセオ姫路支店と単価119,339円で物品購入契約を締結
報告	第35期もちむぎ食品センター決算報告	第35期（令和5年4月1日から令和6年3月31日まで）の決算内容を報告
	健全化判断比率及び資金不足比率の報告	地方公共団体の財政の健全化に関する法律に基づき、令和5年度健全化判断比率及び資金不足比率について、監査委員の意見をつけて報告

報告は質疑のみで討論・採決は行いません。

賛否の分かれた議案等

議案名	賛否		1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14
	賛成	反対	石川治	竹本繁夫	牛尾雅一	大塚記美代	吉高平記	植岡茂和	宇崎壽幸	小林博	河嶋重一郎	松岡秀人	城谷英之	富田昭市	三輪一朝	前川裕量
令和5年度決算認定	国民健康保険事業特別会計歳入歳出決算	12	1													
	水道事業会計決算	12	1													
	下水道事業会計決算	12	1													

前川議長は賛否同数の採決以外は採決に加わりません。

令和5年度 一般会計・特別会計決算状況

(単位：円)

項目 会計	決算額			
	歳入(A)	歳出(B)	繰越明許費繰越額 (C)	実質収支 (A - B - C)
一般会計	9,153,837,876	9,022,573,082	25,987,000	105,277,794
国民健康保険	1,900,757,749	1,881,270,559	0	19,487,190
後期高齢者医療	317,147,330	310,759,949	0	6,387,381
介護保険	1,799,688,726	1,757,333,738	0	42,354,988
計	13,171,431,681	12,971,937,328	25,987,000	173,507,353

繰越明許費...年度内に支出が終わらない見込みのあるものについて翌年度に繰り越して使用することができる経費。

令和5年度 公営企業会計決算状況

(単位：円)

	水道事業	工業用水道事業	下水道事業
事業収益	379,000,522	42,694,323	940,811,462
事業費用	371,467,257	38,523,018	971,046,285
経常利益	7,533,265	4,171,305	30,234,823
特別利益	0	0	0
特別損失	0	0	0
当年度純利益	7,533,265	4,171,305	30,234,823
前年度繰越利益剰余金	122,659,246	59,399,680	40,760,770
当年度未処分利益剰余金	130,192,511	63,570,985	10,525,947

令和5年度 一般会計決算の特徴

歳入(前年度比)

町税

税収は33億4227万3853円で、前年度比2793万5718円の減収となりました。税目ごとの比較では、町税の個人所得割は1453万9357円の増、法人町民税の法人税割は1300万2900円の減、固定資産税は3156万6674円の減となりました。

その他

地方交付税は、普通交付税が15億4790万1000円で、交付税の財源不足分を補填する臨時財政対策債は5708万円となりました。その結果、普通交付税及び臨時財政対策債合わせて7502万円の収入増となりました。また、特別交付税は1億3910万4000円が交付されました。

歳出(主な支出)



第1体育館球技室床張替
3206万円



直谷第2雨水幹線工事
1億3400万円



浄化センター修景施設
多目的トイレ等設置
2023万円

決算審査特別委員会

委員長 三輪 一朝
副委員長 城谷 英之

決算審査特別委員会は9月11日から9月17日までの4日間開催され、現地視察も含め慎重に審査した結果、各会計とも原案のとおり認定すべきものと決定しました。委員会の中で出された主な質疑は次のとおりです。

住宅新築貸付金の償還が長期化しているが、抜本的な対応を行う認識は。

税務課長

償還が中断した場合は財産状況を調査するとともに、債権放棄も視野に入れた検討も進めたいと考えています。

法人税収の減額要因は。

税務課長

急激な円安の影響で原材料が高騰し、収益が悪化している企業が多くなっているのではないかと考えています。

下水道事業会計出資金について、農業集落排水に関して基準外繰出の取り決め内容は。

上下水道課長

下水道事業損益の収支ハランスをとるため、一般会計からの7300万円については元金償還金が減価償却費の額を上回る額を下水道事業会計との覚書により繰入れしています。

農業集落排水は統合の方向だが繰出金は何年頃まで続く予定か。

上下水道課長

農業集落排水を公共下水道に統合後は農林水産業費からの繰出金はなくなり、その分、公共下水道では一般会計か

らの繰出金が継続します。耕作放棄地への町のアプローチは。

農林振興課長

大変難しい問題です。町の耕作放棄地等を解消するための支援策としては不作付地の補助金、耕作放棄地を解消する補助金があります。

調整池浚渫工事費が2か年事業になった理由は。

地域振興課長

西部工業団地のA調整池で西治の農事用ため池を兼ねています。ため池利用には泥の浚渫が必要ですが、泥の処分額が非常に高額になるため、泥を干して脱水したことで2か年事業になりました。

姫路市に支払う中播消防署運営にかかる消防事務委託料の算定基準は。

住民生活課長

姫路市と神崎郡3町による人口按分のほか、消防署職員数による按分では姫路市消防局の職員数と中播消防署に常駐している署員の人数の按分などで算出しています。

消火栓は製造年次等によって形、蓋、開け方などが異なるが、消火栓の蓋の開けやすいものへの統合の方向性、計画は。

住民生活課長

町内の消火栓は1000基以上あるうえに集落内に複数種類の消火栓があるため、全部統一すると財務的にも非常に大きな負担となることもあり統合は進んでいません。消火栓の種類と開け方について、消防団や自治会を通じて住民への周知徹底を図りたいと考えています。

不登校指導員の配置は。

事務連絡
令和6年1月22日

各位

福岡町おきな年金課長

高齢者肺炎球菌予防接種について

(お知らせ)

5年前に定期接種された方にご案内しています。肺炎球菌予防接種はおおむね5年ごとに接種していただくと抗体価が持続する予防接種です。肺炎球菌による肺炎の重症化予防と死亡リスクを軽減させる効果があります。任意接種(全額自己負担)になりますので、主治医とご相談の上、接種をご検討ください。なお、定期接種日の確認等は下記までお問い合わせください。

<問い合わせ>
福岡町保健センター
☎0790-22-0560
(内線 360~363)

高齢者肺炎球菌予防接種勧奨八ガキ

学校教育課長

令和5年度の配置は福崎小に1名と田原小と八千種小に兼務で1名です。

令和6年度は福崎小学校、福崎西中学校、福崎東中学校のそれぞれに1名、計3名です。田原小学校と八千種小学校と高岡小学校は兼務で巡回形式の体制です。

不登校の児童生徒の現況は学級担任を含めて家庭訪問を中心に健康面も把握しています。不登校の児童生徒の健康診断は養護教諭が担当し、学校で受けない児童生徒には養護教諭からも特別なアプローチを行い、健康診断を受けるよう促しています。

民家の軒先に110番の家の旗が掲示されているが、空き家や昼間留守の家があるので110番の家の設定を再検討しては。

社会教育課長

現況を確認するなどの対応から取り組みます。



110番の家

令和5年度の公債費現在高103億円に対する地方交付税算入は。

企画財政課長

交付税算入が63億6400万円で61.8%です。

町の厳しい財政構造の状況と改善見込みは。

企画財政課長

近年赤字決算が続いています。令和元年度までの収支均衡から大きく変化し、令和元年度に比べ歳出全体は6億4000万円ほど増加しています。内訳は、令和2年度から会計年度任用職員制度が始まったことなどにより人件費が2億3000万円増加、くれさかク

リーンセンターが令和4年度からごみの中継施設となり姫路市の処理施設で処理していることによりごみ処理費が2億円増加、公債費は駅周辺整備事業や学校施設改修事業等の元利償還金の増加により1億5000万円増加しています。

一方、歳入では地方交付税、譲与税交付金の増加などで3億4000万円の増加となっており、歳入と歳出の差引きでは令和元年度に比べて3億円収入が不足しています。令和10年稼働の神崎郡ごみ処理施設ではごみの中継はしないもの、くれさかの中継施設化以前のごみ処理コストと比較すると、大幅に上昇すると考えられます。

公債費のピークは。

企画財政課長

中播消防署の建て替え、神崎郡ごみ処理施設建設などにより令和10年度で起債残高は120億円程度とな

り、大きな事業がないと仮定すると若干下がる見込みです。しかし、今後の道路整備、学校施設整備などの投資的経費を考えると、厳しい財政状況が長く続いていくこととなります。

ふくろうの会の参加者数を1000人と高めの目標値設定をした理由は。

福祉課長

福崎町では65歳以上の高齢者は5000人以上ですので、介護予防活動に参加いただきたいという意味も込めて高目の目標値にしています。

水道料金の値上げ見通しは。

上下水道課長

今後給水人口が減って収益が減少する見通しの中、水道事業ビジョンの中間見直しでは損益計算書の赤字発生が3年早まり令和6年度決算からとなる見込みで

す。赤字になってもすぐ値上げではなく、保有している留保資金を活用しながら料金改定はできるだけ遅らせる方向です。

水道の水質管理と検査の回数、箇所数、結果状況は。

上下水道課長

原水は福田、井ノ口の両水源地で年1回、39項目を検査しています。浄水は町内4か所の給水の末端で毎月9項目を検査しています。ほか、年に1回51項目の検査を行っています。いずれも結果は問題なく、基準値以下で推移しています。

工業用水道の第1水源地は事実上休止状態だが、今後の在り方は。

上下水道課長

第1水源地は西谷川からの水利権を持っていることから、何かあったときのために残します。

第35期(株)もちむぎ食品センター決算状況
(令和5年4月1日～令和6年3月31日)

項目	金額(円)
売上高	136,717,118
売上原価	89,369,578
売上総利益(-)	47,347,540
販売費および一般管理費	50,323,167
営業利益(-)	2,975,627
営業外収益	5,106,082
経常利益(+)	2,130,455
税引前当期純利益	2,130,455
法人税等	185,141
当期純利益(-)	1,945,314

豆知識
教育委員会委員とは
町長が議会の同意を得て任命します。非常勤で、任期は4年間で、月1回、2回の定例会議などで教育行政の重要事項や基本方針を合議制で決定します。

令和6年10月1日から4年間

任期

福崎町大貫

住所



かま たに まさ こ
鎌谷正子氏

**教育委員会委員の
任命に同意**

手話言語条例制定

町民生活におけるコミュニケーションツールとして手話という言語を発展させることで、全ての町民が安心かつ安全に暮らすことができる町を目指します。

手話とは：手話言語は、音声言語とは異なり、手指や体の動き、表情を使って、視覚的に表現する言語です。

基本理念：～言語権の保障～

手話で日常生活が送れる

～言語性の保障～

手話は言語だと広く社会に浸透する

基本方針： **手話によるコミュニケーションサポート**

ろう者の生活やニーズを踏まえながら、手話通訳者派遣などの意思疎通支援体制の整備、手話通訳者の配置等により、ろう者のコミュニケーションをサポートし、社会参画しやすい環境整備を推進します。

手話通訳者の確保及び養成

手話通訳者、手話学習指導者の養成に努め、手話言語を学びたい方が学び、必要な技術を習得できる環境の整備を推進します。

手話を通じた交流促進

手話の理解を進め、広めるために、横軸をつなぐ特性のある芸術文化等を通じて、教育や地域産業、様々な住民の社会参画を進め互助や共助のための人材育成を図ります。そして、手話文化の形成を目指します。

令和6年度 一般会計補正予算(第2号)

一般会計補正予算(第2号)は歳入歳出それぞれ7010万円を追加し、補正後の予算総額を102億4170万円としました。

主な補正内容

自治体情報システム標準化事業

制度改正等における自治体ごとの個別対応による負担が大きい基幹系システムを標準化する

1440万円

新型コロナワクチン予防接種の薬品代の価格見直しによる予防接種ワクチン等薬品代及び予防接種委託料

2200万円

田原小学校アスレチックの一部取壊し及び改修

140万円



農業法人活性化支援事業

農事組合法人西治営農組合ドローン購入

114万円



地域観光新発見事業

多様な観光コンテンツを造成し、継続的な来訪を促進する

800万円



第30回全国消防操法大会出場に係る経費

資機材購入、旅費等

1000万円

第6次行政改革大綱・実施計画見直し

財政調整基金を2年連続取り崩すという厳しい財政状況の中、将来にわたりサービス水準を維持し続けるため、令和7年度に推進期間が終了する「福崎町第6次行政改革大綱及び実施計画」の見直しを令和6年度から令和7年度にかけて実施します。

この見直しにあわせ、現在行っている事務・事業の検証も行います。課長以上で組織する福崎町行政改革推進本部を立ち上げ、副課長以下

で組織する行政改革調査検討委員会を設置し、検証・見直しを行っていきます。

豆知識 **財政調整基金**とは 自治体における年度間の財源の不均衡を調整するための積立金です。財源に余裕のある年度に積み立て、大規模災害の発生や大幅な税収減などがある年度に取り崩します。

入札結果

令和5年4月1日に施行された新個人情報保護法の対応を進めており、情報セキュリティと安全管理措置に関する実施計画及び自己点検チェックリストの作成、評価、内部監査と研修を行う「点検監査支援業務」を委託します。指名競争入札を7月2日に実施した結果、一般社団法人日本管理者支援機構が84万6175円で落札しました。

副町長 工事は歩掛・数量・単価があるのできちりと積算ができますが業務委託などは基本は人件費になってきます。直接経費に諸経費がのつてきますが、そこをいくからで業者が受けるかということになるので、半分以上にのつてしまうこともあります。

総務課長 この業務は他の自治体でも今年度と同時に進行的ため実績がありません。複数の業者から見積をとって、必要な業務量と単価等を踏まえて設定しています。落札業者と打合せをしましたが、安くていい仕事をしていただけるような感触を得ています。

問 予定価格の算出方法は、落札価格とあまりにもかけ離れているのでは。

令和6年度人事院勧告初任給大幅引き上げ

8月に今年度の給与勧告があり、初任給を大幅に引上げ、若年層に特に重点を置きつつ、全ての職員を対象に全俸給表を引上げ改定します。ボーナスは民間の支給状況を踏まえ、期末手当及び勤勉手当ともに0.05月分引上げられます。

県民センターとの意見交換会について報告

中播磨県民センターの幹部職員を迎え、福崎町からは尾崎町長をはじめ町幹部職員が出席し、下記の3点について提案、依頼及び意見交換等を行ったと報告がありました。

河川の堆積土砂等の撤去 県道西田原姫路線の道路拡幅 福崎駅へのアクセス強化

また、福崎町の観光施策について説明するとともに神崎郡ごみ処理施設建設について、くれさかクリーンセンターや中播北部クリーンセンターの経緯状況、建設費高騰等による事業費増大の状況を説明し、財政的な支援等をいただきたい旨を伝えました。

遠野市行政視察

8月25日・26日に岩手県遠野市において行政視察をおこないました。写真はこども本の森です。絵本「かっぱのガタロウとガジロウ」はたくさんの方に利用していただき、傷んでいたため、後日「かっぱのガタロウとガジロウ」と「ガジロウさん物語」を寄贈しました。



総務文教常任委員会

委員 長	吉 高 平 記
副委員 長	石 川 治
委 員	河 嶋 重一郎
委 員	城 谷 英之市
委 員	富 田 昭市
委 員	松 岡 秀人
委 員	三 輪 一 朝

国民健康保険高額療養費申請の簡素化

高額な医療費を支払った際に払い戻しを受けることができる国民健康保険の「高額療養費制度」について、報告がありました。これまでは高額療養費が発生した診療月ごとに申請手続きをする必要がありましたが、令和6年8月以降は「手続きの簡素化」を申請することで、翌月以降から高額療養費が自動で振り込まれるようになります。

変更前（令和6年7月まで）	変更後（令和6年8月から）
高額療養費が発生する（該当月ごと）	
役場から通知が届く（該当月ごと）	
役場で高額療養費の申請手続きをする（該当月ごと）	役場で高額療養費の申請手続きをする際に、簡素化の手続きをする（一度だけ）
口座へ振込	次回から、高額療養費の申請なしで口座へ自動で振り込まれる（振込通知が届く）

神崎郡ごみ処理施設建設事業進捗状況

ごみ処理施設の用地造成工事について、契約金額を増額したと報告がありました。変更後の契約金額は約11億6600万円となっています。増額の要因は、労務単価の変更によるものです。

除根作業及び敷地造成工事、擁壁工事を終え、10月から残土の運搬を開始しています。

また、建設工事については、エスエヌ環境・ノバック・進路工業特定建設工事共同企業体との本契約を締結したと報告がありました。

工期予定は、契約締結日である令和6年6月27日から令和10年3月31日となっています。



神崎郡ごみ処理施設建設用地造成工事のようす（6月撮影）

遠野市行政視察

8月25日・26日に岩手県遠野市において行政視察をおこないました。写真はホップ畑（右）と、福崎町のもち麦と遠野市のホップを使った友好都市共同宣言10周年記念ビールの開発に取り組んでくださる上関伊酒造（左）です。



民生まちづくり常任委員会

委員 長 小 林 博
 副委員 長 牛 尾 雅 一
 委 員 植 岡 茂 和
 委 員 宇 崎 壽 幸
 委 員 大 塚 記美代
 委 員 竹 本 繁 夫
 委 員 前 川 裕 量

ここが聞きたい!

一般質問

10人の議員が町政を問う!

「一般質問」は公の場である議会で行政全般について町長の考え方や町政を質し、議員自らも政策提言を行い政治姿勢を明らかにする大切な場です。質問をする議員は町長に事前に質問内容を通告します。議員の質問（持ち時間）は45分間となっています。質問した議員が原稿を起こし「議会だより」に掲載しています。

各議員の一般質問のページは字数に制限があるため抜粋されています。
一般質問の詳細な様子はQRコードを読み取ってご覧ください。

通告の内容

うえ おか しげ かず 植岡茂和 10 ページ	青少年野外活動センターについて 消防団あり方検討委員会について 都市計画道路について 前回質問について	み わ かず とも 三輪一朝 15 ページ	地域計画にかかる農地の新たな担い手の受け入れ、担い手育成の推進について 元農地に設置された太陽光発電施設にかかる問題発生と求められる方策について
おおつか き み よ 大塚記美代 11 ページ	子どもの育成に、力を入れるなら不登校の子どもへの支援はどのようにするのか 夢前との交流にコミュニティバスを導入してはどうか 役場の男性の育児休業の取得は進展しているのか	しる たに ひで ゆき 城谷英之 16 ページ	消防行政について 世界かんがい施設遺産について ふるさと納税について
いし かわ おさむ 石川治 12 ページ	防災備蓄品について 福崎駅のエレベーターについて	う さき かず ゆき 宇崎壽幸 17 ページ	福崎町第6次総合計画
よし たか ひら き 吉高平記 13 ページ	9月の長寿祝い金について 付加価値の高い農業の育成について 中学校、小学校の体育館のエアコン完備について	うし お まさ かず 牛尾雅一 18 ページ	学校教育における熱中症対策について 役場庁舎の整備について 工業団地の拡張について 文珠荘の管理運営について
たけ もと しげ お 竹本繁夫 14 ページ	地域計画について 介護保険制度について 水質調査について	こ ばやし ひろし 小林博 19 ページ	上下水道について 教育課題について 農業問題について 安全な町づくり 信頼と住民参加

野外センターの山小屋に空調設備を設置するための予算は

概算ですが、600万円程度かかります



植岡 茂和



野外センター山小屋

問 暑い時期に山小屋に行かれたことはあるか。

社会教育課長

はい。宿泊はしていませんが室内の状況は確認しました。

問 危険な暑さだと私は感じたが、課長はそう感じなかったか。

社会教育課長

非常に暑いと感じています。青少年野外センターの山小屋は、自然の中で野外活動を通じて青少年の健全育成を図ることを目的として整備された施設で、空調設備は整っていません。空調設備の必要性は感じていません。

問 教育長は暑い時期

に山小屋に行かれたことはあるか。

教育長

8月中頃、暑い日の昼過ぎに行きました。来年までには何らかの検討をしていきたいと思っています。

問 山小屋に空調設備を設置するにはどれぐらいの予算がかかるか。検討したことはあるか。

社会教育課長

空調設備設置にいくらかかるか、概算で金額を出したことはあります。その当時は約600万円程度かかるとでています。

問 過去の概算ではなく改めてどれくらいかかるか、もう一度検討してほしい。

社会教育課長

台数などを精査して、

設計、積算したいと思っています。

都市計画道路について

問 現在の進捗状況は。

まちづくり課長

契約の進捗は、福崎駅田原線の契約予定者は24名で現在契約いただいた方は23名、率にして96%です。

問 予定地の契約が96%ということだが、工事予定は。

まちづくり課長

工事の着手については令和7年の秋頃に、一部区間ですが工事発注、また工事の着手を予定しています。

問 都市計画道路であるので町全体の活性化を考えるのはもちろんだが、予定地周辺の活

性化も強く求めたい。商業施設やホテルなど予定地周辺の活用方法をどう考えているか。

まちづくり課長

計画道路の沿道は現在第2種中高層住居専用地域になっています。住宅、小規模店舗の建築は可能となっています。ホテルなどは第2種住居地域に変更する必要があります。用途変更の時期については県と協議をしています。地域の意見も取り入れながらしたいと考えています。

問 再度、説明会の開催を地元区が求めているのでお願いしたい。

まちづくり課長

説明会の開催ですが、区長と相談させていただき、11月上旬に開催したいと考えています。



大塚 記美代



増え続ける不登校の子どもへの支援をどう考えるのか



のぞみ学級、不登校指導員、別室登校の施設も整備しています

問 町長は常日頃から子育て政策には最も力を入れていと言われている。小学校、中学校の教育環境は冷暖房やトイレの改修、またスクールサポータースタッフ、スクールカウンセラーなどの配置も整えられつつある。しかしそのほとんどの施策は学校に通学している子どもが前提の施策ではないか。不登校児童生徒は今年度50人。その中にフリースクールで生き生きと本来の自分を発揮している子どもがいる。しかしフリースクールには何の補助もない。経済的事情によって通わせられない家庭もある。通いたいのに通えず学校にも行けず、大人のひきこもりに移行する事例もあるのではないか。子どもには学習を受ける権利が保障されているはず。フリースクール

に通いたいのに経済的理由で行くことができない子どもに対してはどのように支援するの

教育長

フリースクールに対する授業料の補助については考えていません。経済的な支援が必要な場合という質問ですが、準要保護制度を活用してもらったらと思っています。フリースクールは学校教育法という学校ではありませんが、私立の小学校、中学校に進んでおられる場合と同じように考えています。フリースクールの子どもたちだけに援助支援をするというのは公平、平等という観点からいろんな課題があるのではないかと考えています。

問 希望して私学に通っている場合と不登校

で学校に行きたくても行けない状況の子どもと同列に考えるのはいいかがなものか。学校に行けないのに学校に来たらいろいろ手厚くしますよという対策だけでは追いつかない。民間の力を借りてそこで能力を発揮して社会に巣立っていく事例を多く聞いている。そこへの支援については町長

町長

フリースクールがあるという事は承知をしていますが、この件につきましては、もっともつといるんな議論が必要だと思えます。私は今こうしますとは言えませんが、教育委員会の中で他市町の例も含めながらよく研究



まっくろくろすけ(市川町)1997年にフリースクールとして始まる。2002年から大人に指示・管理されない「自由」、皆で話し合う「自治」を柱としたデモクラティックスクールに移行。

・検討していただいて方向性を出していただき、その意見をお聞かせ願いたいと思っています。

問 サポートファイルは就学期までか。社会人になるまで継続してもらえないか。

ほけん年金課長

保健センターにふくさきこステーションがあります。支援の必要な全ての子どもさんを対象としており、義務教育が終了した後も支援が必要な場合はサポートを継続しています。高校生から30歳前半の不登校であったり、ひきこもりの方の相談対応も行っています。また就労支援が必要なケースにつきましては担当課や専門機関を紹介しているような場合もあります。

防災備蓄品について



石川 治

災害用トイレについては24基の備蓄があります



問 防災研修において避難所における一番の問題がトイレだと聞いた。断水により流せない水洗トイレでは、一番身近で確実に必要な排泄の問題が浮き彫りになるようだ。

防災グッズを調べていると、簡易式のマンホールトイレとトイレ用テントのセットがあるのを見つけた。このような備品は、防災倉庫に備えはあるのか。

住民生活課長

現在、町では災害用トイレを24基備蓄しています。その中にはマンホールトイレとして使用できるものもあります。マンホールトイレは、下水道管に破損がなく、上から水を流せてこそ効果を発揮するものですので、上下水道の復旧度合いに応じて活用できればと考えています。

問 3月議会では、冬場の避難所への備えとしての空調設備の配備を要求したが、暑い夏場を乗り切った今、夏場の避難所の空調を考えると、汗をかくので、災害用シャワー設備が必要となる。応急措置として、スポットクーラーも検討されると思うが、スポットクーラーは電力消費量が多く、小型の非常用発電機では動かせない。

住民生活課長

指定避難所の空調設備については、小中学校の体育館及び町有の体育館以外は全て整備されていますが、整備されていない箇所については今後整備を検討していきます。夏場の対策として、シャワー設備の導入は衛生面から見ても非常に効果の高いものと思われま。

スポットクーラーについては、省エネタイプもあるので、空調整備と並行しながら、備蓄またはレンタルといった手法を考えていきたいと思ひます。

問 先日、自治会の避難訓練で、防災食としてのアルファ化米と福崎町のおいしい水をいただいた。備蓄の食料としては、アルファ化米、缶詰のおかゆ、保存水等何食程度を保存してあり、賞味期限としては何年程度の商品になっているのか。

住民生活課長

食料品は、アルファ化米3162食、おかゆ600食、缶入りパン240缶、ビスケット180食、500Mlペットボトル保存水7368本を今現在備蓄しています。保存年限は、保存水3168本

が10年でそれ以外の水、食料は全て5年となっています。

福崎駅のエレベーター

問 去年の3月に設置された福崎駅のエレベーターについて、最近年配者から「姫路駅はエレベーターがあったけど福崎駅の階段が大変だったと話したら、福崎駅にもエレベーターがあるの」と言われたけど、どこにあつたのですか、という話を聞いた。

JR福崎駅

をたまにしか利用されない方にも、エレベーター案内表示をわかりやすい形にしたいと、福崎駅に町の

要望としてお願いできないか。

まちづくり課長

エレベーター設置について、2023年3月号の広報でエレベーター2基が設置された旨の記載をしました。

また、JR福崎駅では、エレベーターの案内表示についてはJRの仕様に基づいて必要な措置は行っているということでした。



階段に隠れて見えないエレベーター（JR福崎駅）



吉高 平記

小中学校の体育館への エアコン設置の進捗状況は



検討委員会を年内に開催し、来年度予算を計上できる形で進める予定です

問 3月に質問した中学校、小学校の体育館のエアコン設置について、ざっくりとした今後のプロセスは。

学校教育課長

今年度、福崎町学校施設等長寿命化計画を見直し、策定検討委員会で検討をいただく予定です。これまで事務局レベルで様々な手法についての検討などを重ねてきました。今後は、来年度予算を計上していけるよう進める予定です。

問 異常な猛暑だった今年の夏、暫定的であれ、体育館に何らかの対策はされたのか。

学校教育課長

中学校の体育館には、今年度、それぞれ2台のスポットクーラーを設置しました。



西中の体育館

9月の長寿祝い金について

問 今年の長寿祝い金の対象者は、喜寿、米寿の人数はそれぞれ何人で金額は。

福祉課長

喜寿77歳が294名

で294万円。米寿88歳が104名で208万円。合計は398名で502万円です。

問 今年から現金以外に振込が開始された。

振込依頼者はそれぞれ何人で、対象者全体の何%ぐらいを占めるか。また目標値は。

福祉課長

令和6年度では喜寿が87名で30%、米寿が18名で17%です。具体的な目標値はありません。結果の評価では、半数ほどの振込みを想定していましたがやや少ないと感じます。

問 長寿祝い金の事前の意向調査で、現金渡しか、振込希望なら振込口座の個人情報提供を改めて求めた理由は。マイナンバーカードで公金受取口座を指定している人はそれを

用いるかを確認するだけでよかつたのでは。

今後、地域の皆様の意見も反映して、住民の方や自治会の負担を軽減できるような方法を研究していきたいと思えます。

福祉課長

付加価値の高い農業の育成について

問 福崎町の特産物は、もち麦とツノナスとされている。全国の市町村で比較できる数値での順位は。

農林振興課長

統計ではもち麦はないので、裸麦での順位となります。令和5年度福崎町の裸麦の収穫量の順位は全国で43位。作付面積の順位は全国で40位です。一方ツノナスは、そのような調査データはありません。

問 役場は補助金事業の作付面積の把握で満足せず、もっと特産物の商売、事業発展のためにもちむぎ食品センター、生産者や販売店を含めた福崎町全体での売上高、費用、利益のデータを把握して、将来の有りた姿を描き、達成するための課題・問題点の克服、戦略策定や推進面でリーダーシップを取ってほしいが、いかがか。

農林振興課長

全体の売上高や費用を取りまとめ算出することに余り意味を感じません。また収益をつかむ立場ではありません。

副町長

生産者がいくら費用をかけたか、そこまでする必要を私は理解できません。

地域計画を作成する意義と必要性は

地域ぐるみで取り組み、農地の効率的かつ総合的な利用に関する目標等を定めるためです



竹本 繁夫

問 令和6年度中に、地域計画を全町において作成されると思うが、地域計画作成の意義と必要性を尋ねる。

農林振興課長

高齢化や人口減少により、農業者の減少や耕作放棄地が拡大し、地域の農地が適切に利用されなくなることが心配されています。地域ぐるみで、地域農業の将来の在り方を地域で話し合い、農地の効率的かつ総合的な利用に関する目標等を定めていきます。

問 農地を適正・効率的に管理していくためには、ほ場整備事業（基盤整備事業）が必要と考える。山崎地区、南田原地区の進捗状況を問う。

農林振興課長

山崎地区のは場整備

事業は令和7年度、8年度で実施設計を、令和9年度から工事着手の予定です。南田原地区については、ほ場整備事業制度の内容、要件、事業効果、事業採択までの勉強会を行いました。

問 福崎町全体の農地の集約化はどのくらい進んでいるか。

農林振興課長

町の集約化率は、令和6年9月時点で43.5%、約304haです。

介護保険制度について

問 福崎町の介護保険料の月額額は県内では何番目か。

福祉課長

第9期の介護保険料の基準額は、月額6260円で県内では高い

方から14番目です。

問 介護保険料を上げるためにどのような工夫が考えられるか。

福祉課長

高齢者数が増え、認定者数も増え、それに伴い介護サービスを利用する人も増えていきます。介護職員の人材確保もしなければなりません。

介護予防のため地域包括支援センターや地域が開催する予防事業に参加していただくことが重要と考えます。

定期的に健診等を受けて、生活習慣病の早期発見、早期治療に努めていただくことが大事です。

水質調査について

問 水道法で定められている検査は何項目か。

上下水道課長

検査項目は51項目です。うち11項目は毎月の検査で、40項目は年4回の検査が義務づけられています。

問 発がん性など人の健康に影響を与える有機フッ素化合物（PFAS）について、検査されている箇所と数値を尋ねる。

上下水道課長

検査の場所は、田口公民館と保健センターです。数値は、目標値が50ng/ナノグラムに対して、

両箇所とも5ng/ナノグラム未満です。

問 年間の検査回数を増やす考え方は。

上下水道課長

市川における検査結果は、神崎橋付近では、目標値の10分の1未満の数値です。また、県水についても船津浄水場が年4回の検査を行い、いずれも目標値の10分の1未満の数値でしたので、現時点では、年1回の検査で問題ないと考えています。



安心・安全な水を確保する福田水源地施設

豆知識 ng（ナノグラム）とは 1gの10億分の1の重さです。



三輪 一朝

農地地権者が自ら耕作したいとする割合は



筆数の割合で13.2%でした

地域計画と福崎町の農業

福崎町では、辻川、田尻、新町、駅前を除いた29集落で地域計画を策定しつつある。

地域計画は農業経営基盤強化促進法等の一部改正に基づき、今年度内に集落住民自らが集落の10年後の農地利用の設計図を計画するもの。

福崎町は集落単位の「目標地図を含む地域計画」をとりまとめ、地域内外から農地の担い手を幅広く確保しつつ、農地の集積・集約化など農地利用の最適化を進めることとなる。

一方、福崎町域の農業人口は高齢化や人口減少により、担い手の減少が継続しており、福崎町域の農地維持は年々厳しさを増している。

地域計画を策定しても課題の解決は容易でないが、住民間で話し合い、10年後の青写真を描くことは有用である。しかし、この10年間にさらに担い手の減少が想定されることから、地域計画策定にともない生ずる諸変化には、スピード感ある動きが求められる。

問 地域計画の策定にあたり、福崎町は農地地権者に農地にかかるアンケートの提出を求めている。

アンケートの回答では「自ら耕作する（後継者含む）」及び「自ら耕作せず他者に耕作させたい・売りたい」とした意思表示はそれぞれ何%か。

答 福崎町域で預けた農地の総量に対して新規就農者や農業法人などの農地引受け能力が大幅に下回り、預けたい農地は大幅な供給過剰となることが想定されることについての見解は。

農林振興課長 同じ想定です。

問 規模拡大したい農業者や農業法人が存在した場合に、買い手市場となって、良好な農地のみを引き受ける傾向になると想定されることについての見解は。

農林振興課長 良好な農地のみ引き受ける場合もあると考えられます。

問 可能性として極めて低いですが、仮定として地域外の農業法人が福崎町域で大規模な農地を希望する場合は、複数の集落が接続するエリアが対象となると考えられる。

福崎町は当該法人の参入について、積極的な関与を行うか。

農林振興課長

福崎町は参入して行く農業法人が行おうとする農業、農地貸借の条件などを対象集落や地権者に情報提供するとともに、農業法人と集落、地権者間の交渉などを調整することが考えられます。

当該法人が認定農業者としてふさわしいかどうか、農業経営改善計画審査会により、農業経営目標、作付面積、売上、保有施設、保有農機等の状況を審査するほか、過年度の当

該法人の経営実績も確認します。

また、当該集落で策定された地域計画の変更にも携わります。

問 農業以外の農地利用では、物流倉庫の立地は国道、県道に隣接する農地であれば例外的に可能とされる。

進出事業者の意向に よるところが大きいですが、福崎町は農地利用について倉庫立地などを含む幅広い選択肢とする考えは有しているか。

まちづくり課長

福崎町として具体的には考えていません。農振法の除外など一定の条件が必要となりますが、地権者や地域住民が希望される場合は、相談いただければと思います。

農林振興課長 筆数の割合となりま

受ける場合もあると考えられます。

世界かんがい施設遺産の整備は福崎町が中心となって



城谷 英之

県や周辺市町に声をかけて進めていけたらと思います



令和6年度世界かんがい施設遺産登録 西光寺野疎水路

神崎郡市川町を流れる岡部川に取水口を新設し、14本の幹線水路及び引水路、ため池5ヶ所の新增築が約3年の歳月をかけ行われ、1915(大正4)年に完成した。



農林水産省ホームページより

問 世界かんがい遺産登録に関する県、町の今後の取り組みは。

農林振興課長

県は申請時に助言等を行ってききましたが、登録後は、現時点では具体的な取り組みはないと聞いています。町は役場正面玄関に懸垂幕を掲示するとともにホームページに掲載しています。令和7年3月1日実施の世界かんがい施設遺産登録記念ため池疎水路ウォ

キングは支援します。土地改良区から相談があれば協議の上、協力できることはしたいと思っています。

問 福崎町が中心となつて整備等を進めてもらいたい。

町長

県や周辺市町に声をかけて進めていけたらと思います。

消防署建て替え

問 進捗状況は。

住民生活課長

4月に基本設計・実施設計委託の入札を実施しています。現在、委託業者、中播消防署、姫路消防局を交えて基本設計の作業を行っています。建物の配置や大きさ、内部のレイアウトなどを使い勝手の

よさや財政的な面を考慮しながら協議を進めています。

問 中播消防署の人員が足りていない。要求するべきでは。

住民生活課長

今現在中播消防署の署員の基準に足りていないのはご存じのとおりです。適正化の人員の数に配慮し、職員が常駐する事務所や仮眠室などのレイアウトを設計しています。

問 訓練棟は設計に入っているか。

住民生活課長

訓練棟は今の中播消防署にあり、実際登坂訓練などに用いています。今回の中播消防署建て替え案の中にも同様に訓練棟を設計しています。

ふるさと納税

問 プロジェクトチームの取り組み状況は。

地域振興課長

現在3回会議を開催し、企画・提案や指摘をいただきながら検討・協議を進めています。事務委託をしている仲介事業者と連携した形の地域商社が7月から加わり、協力事業者への個別訪問を行っています。商品の魅力・PRなどの聞き取りや新規返礼品の掘り起こしを進めています。ポータルサイト上の返礼品紹介ページの刷新に力を入れて動いています。地域の魅力を伝える営業活動や返礼品の紹介チラシの配布、リピーターを増やすための寄附後のフォローアップとしてふるさと納税が

財源となつて購入したことが一目でわかるマークの作成なども考えています。事務局からは返礼品をSNSで発信する取り組みも始めています。

問 寄附額の見込みは。

地域振興課長

取り組みの成果が見え始めています。8月までで1498件、2613万円です。令和5年度8月までと比較すると503件、775万円の増です。令和4年度8月までと比較すると960件、1255万円の増です。令和5年度は1年間で8850万円ほどの寄附額でした。今年度はプロジェクトチームを立ち上げていますので1億5000万円を目標に頑張っています。



宇崎 壽幸

財政状況は「非常事態宣言」を 発令されるのか



非常に厳しい財政状況だと認識しています

問 行政の役割は基本的に、そこに住む市民の生活を支えることだと思いが、できているか。令和4年度単年度収支約 2億4500万円、令和5年度単年度収支は約 3億2500万円、2期連続赤字である。考えられない事態である。

企画財政課長 公債費の増加が財政悪化の要因のひとつとなっており、令和元年度の公債費（借入金）償還元金8億8800万円が令和5年度は10億4900万円となり1億6000万円の増加となっています。

問 代表監査から特別職に対して報酬カットの提案は。

企画財政課長 そついう意見はありませんでした。今後の

見通し等に対する指摘がありました。

問 財政不足を補つために財政調整基金（預金）を取崩し、償還（返済）し、また借入する、すなわち自転車操業が行われている。この状況はいつまで継続するのか。

企画財政課長 令和9年度までは毎年2億円台の財政調整基金を取崩す厳しい財政状況となる見込みです。令和10年度以降も建設事業費等投資的経費が増加すれば厳しい財政状況がさらに継続すると思われれます。

財政に大きな負荷のかかる課題であるが、どのように財政運営を行うのか。

企画財政課長 ご指摘のとおり、中播消防署建て替え、神崎郡ごみ処理施設建設などにより、非常に厳しい財政状況になると予測していますが、行政改革を推進し、歳入歳出両面からの見直しにより適正な予算編成ができるよう努めます。

問 財政「非常事態宣言」と捉えたらよいか。

企画財政課長 非常事態宣言とまではいきませんが、非常に厳しい財政状況だと認識しています。

評価は。

企画財政課長 新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金を財源の一部として行いました。物価高騰対策に寄与したものと評価しています。

問 これからも継続されるのか。

町長 今のところ厳しい状況と認識しています。

給食費無償化

問 給食費の無償化の

問 来年開催される「大阪・関西万博」に子どもたちを招待する兵庫県の取り組みに賛同する企業と連携し、万博子ども招待プロジェクトが実施されている。教育委員会としての考えを確認したい。

大阪・関西万博

まちづくり課長

都市計画道路西光寺高橋線の計画は福崎駅・田原線の整備に着手、実施しているところで、完了の目途がついた後に西光寺高橋線の整備の検討をさせていただきます。

問 西部工業団地への朝夕の混雑状況が利用者にとって不便をきたしている。解消するための新大橋道路整備が求められている。早急な解消を求める。

西光寺高橋線

学校教育課長 4月の教育委員会にて協議し、学校行事として参加します。小学校5・6年生の児童、中学校1・2年生の生徒が参加する予定です。

体育館に空調設備設置の 工事費と財源は



工事費は約5千万円で財源は緊急防災減災事業債
などです



牛尾 雅一



熱中症対策の空調設備が求められる体育館（福岡東中学校）

問 福岡市は盆地とい

う地理的特性から夏場には35度以上の猛暑日が大変多くあり、学校生活でも様々な場面で熱中症の危険性が心配されている。過去の一般質問で体育館に空調設備を求めた際、「今後検討していきたい。」旨の答弁をいただいた。設置工事費とその財源はどのような想定をされているか。

学校教育課長

エアコン設置の概算工事費は約5000万円と聞いており、その財源は緊急防災減災事業債などの活用や学校施設環境改善交付金などを想定しています。

運動会・体育大会の実施日について

問 近年夏場の異常とも思える暑さの関係から小中学校の運動会・体育大会の実施日の変更が必要と考える。

学校教育課長

今年、小学校においては5年生の自然学校が9月に実施されるため6月1日に運動会を実施しました。令和7年度も同様の理由から5月31日で調整しています。中学校の体育

大会については学校行事の関係から5・6月

での実施は難しく2学期の9月中旬以降の実施を両中学校と協議していきたいと考えています。

役場庁舎にエレベーター設置を

問 役場庁舎は施設の整備後約50年が過ぎス

ペース的にも手狭になっている。町のシンボルになるような今の時代に合った新庁舎の建て替えは検討されているか。

総務課長

平成26年度に庁舎の耐震化工事を実施しており、現在のところ庁舎の建て替えの計画はありません。

問 庁舎の新築が一番

良いが、今日の福岡市の実情に合った形の運

営を考えておられると

推測するが、誰でも2階、3階に行けるよう庁舎に外付けのエレベーターの設置はできないか。

町長

多額の予算を伴う事業であり今日の役場庁舎の状況、また他の公共施設の状況、神崎郡ごみ処理施設や中播磨防署の新築等を含めどれを優先していかなければならないのかを考え検討していきます。

文珠荘で女性もサウナの利用を

問 文珠荘のお風呂の

女性利用者は近年多くなっている。「サウナは男性だけが利用できないので女性にも利用できるようにしてほしい」との多くの要望がある。実現できないか。

地域振興課長

文珠荘再開の当初から何回か相談・要望をしています。再度この機会に協議を行いました。指定管理者側からは利用者の状況等から非常に厳しいとの回答です。

問 文珠荘指定管理者に対する町の印象は。

地域振興課長

住民、利用者に愛される文珠荘だと思っています。これらは指定管理者の頑張りだと感じています。丁寧な接客サービス・美味しい食事の提供もできている事などから、お客様の満足度が高い良好な運営ができていると評価しています。



小林 博

公営企業管理者の廃止と 下水道料値上げは中止を



公営企業管理者は必要です。値上げは避けられない状況です

問 国の下水道関係交付税を一般会計に取込み、使用料を値上げするのではないか。

公営企業管理者

交付税は一般財源です。繰入が交付額を下回るとはありませぬ。

問 使用料の国基準は1㎡あたり150円、福岡市の現使用料は超えている。

公営企業管理者

150円は繰入のための最低基準で、154円を取りすぎだとは考えていません。

問 下水道法では使用料の前提に能率的な経営を求めている。公営企業管理者は実態、費用、他市町例から廃止が当然と考える。町長は6月議会で法の定めと述べたが法令は水道では職員200人かつ

給水戸数5万戸となつておりほとんどの市町は管理者を置いていない。

町長

管理者は置いておきたいと思っています。大局を見据えた運営に寄与してくれています。

問 それは町長の役割だ。今回の値上げ理由に町財政の厳しさを上げていく。町長が楽しめた分を町民負担にするのは許されない。

町長

管理者のかわりに職員を置いてても経費は必要です。

問 議会では上下水道の説明は課長がしている。町幹部の天下り先とするのは許されない。

町長

効率的運営のための設置です。

問 八反田水管橋改修計画予算が4億、7億、6億、5億と変化した。設計委託に不信を持つ。

上下水道課長

設計後の協議等で変わってきました。

問 給食費無償化への努力を求めます。

町長

町の財政上今後の検討課題です。

問 万博はガス爆発、雷、アクセス等危険性が指摘されている。児童生徒の参加はどう進めるか。

学校教育課長

下見し安全性を確認します。

問 体育館（学校、町

民）に空調設備が必要

社会教育課長

財政面も含めて考えていきます。

問 さるびあドームのトイレの改善が求められる。

社会教育課長

更新したいと考えています。

農業問題

問 獣害対策で個人への援助策が求められる。

農林振興課長

獣害対策は令和7年度に検討していきます。

問 営農組織が解散と聞くと町の対応は。

農林振興課長

集落で担い手への集約を進められています。

必要なサポートをしていきます。

安全な町づくり

問 市川・七種川等の浚渫や雑草木対策は。

まちづくり課長

河川美化は予算を増額しました。浚渫は七種川のJR架橋から桜公園付近の予定です。更に要望していきます。

問 県道甘地福岡線の馬田新町付近の側溝蓋の騒音振動対策が求められる。

まちづくり課長

県が対応中です。

問 高橋の不法投棄への対応は進んでいるか。

住民生活課長

現場が改善するよう根気強く指導します。

全国消防操法大会

10月12日に宮城県利府町で開催された全国消防操法大会に庄分団が出場しました。出場された団員のみなさま、応援に行かれたみまさま、お疲れさまでした。



第30回 全国消防操法大会



福崎町消防団庄分団 準優勝



次の定例会は 12月6日 開会予定

議会広報常任委員会

- 委員長 植岡茂和
- 副委員長 大塚記美代
- 委員 石川治一
- 委員 牛尾雅一
- 委員 河嶋重一郎
- 委員 松岡秀人

ふくさき議会だより第172号
令和6年11月7日 発行

発行/兵庫県福崎町議会
編集/議会広報常任委員会

編集後記

少し前までうだるような暑さでしたが、朝夕は冷え込み、昼間も過ごしやすい季節になりました。秋祭りも終え、稲の刈り取りも終盤、本格的な秋の季節を感じています。この編集後記は委員会の中で全委員、順番に担当していたいています。委員の皆さん、事務局の皆さん、読んでくださる皆さんに感謝を感じながら書かせていただきました。中学生や高校生からの『広報見たいよ』という声も増えてきました。ほんとうに嬉しいことです。これからも皆様のご意見、ご協力を頂きながら、手に取っていただける広報を作っていきます。今後とも、よろしくお願ひいたします。
寒さ感じる 秋の池
(植岡茂和)

福崎町議会へのお問い合わせ、ご意見ご要望は下記へ
〒679-2280 兵庫県神崎郡福崎町南田原3116-1
TEL(0790)22-0560 FAX(0790)22-2342
ホームページ: <http://www.gikai.town.fukusaki.hyogo.jp>

福崎町議会 検索 で検索できます。